

<https://doi.org/10.24201/aap.2024.387>

INFORME

Informe sobre Timor-Leste 2022-2023

Report on Timor-Leste 2022-2023

ALBERTO FIDALGO-CASTRO

<https://orcid.org/0000-0002-0538-5582>

Universidad Complutense de Madrid, España

RENATA NOGUEIRA DA SILVA

<https://orcid.org/0000-0001-9261-930X>

Universidad de Brasilia, Brasil

MIGUEL ANTONIO DOS SANTOS FILHO

<https://orcid.org/0000-0002-7846-2526>

Universidad de Brasilia, Brasil

Recepción: 1 de octubre de 2023

Aceptación: 11 de enero de 2024

Resumen: Este artículo proporciona un resumen conciso de los acontecimientos clave que tuvieron lugar en Timor-Leste desde 2022 hasta septiembre de 2023, divididos en tres categorías principales: política nacional, economía y política internacional. En el ámbito nacional se destacan las elecciones presidenciales y legislativas de 2022 y 2023, junto con debates y sucesos relevantes en los campos social, cultural, judicial y económico. Sobre economía, este artículo se centra en la dificultad de aprobar presupuestos por parte del gobierno y los problemas inflacionarios de la economía en un contexto de falta de ingresos

de petróleo, así como la creciente importancia de la migración interna (rural-urbana) y hacia el exterior. En cuanto a política internacional, se enfoca en la admisión de Timor-Leste como miembro observador de la ASEAN, así como en las relaciones diplomáticas con naciones asiáticas, países de la Comunidad de los Países de Lengua Portuguesa (CPLP) y el Vaticano. Además se menciona la conclusión del juicio de Australia contra Bernard Collaery como un punto de interés en la esfera legal internacional.

Palabras clave: ASEAN; elecciones; cambios sociales; relaciones internacionales; juicios.

Abstract: This article provides a concise overview of key events that occurred in Timor-Leste between 2022 and September 2023, divided into three main areas: national politics, economics, and international politics. On the domestic front, it highlights the 2022 and 2023 presidential and legislative elections, along with relevant debates and developments on social, cultural, judicial, and economic issues. In regard to the economy, this article focuses on the government's struggle to approve budgets and tackle inflationary issues within a context of insufficient oil revenues. It also highlights the growing impact of internal (rural-urban) and international migration. As for international politics, the focus is on Timor-Leste's admission as an observer member of ASEAN, as well as on diplomatic relations with Asian nations, countries within the Community of Portuguese Language Countries (CPLP), and the Vatican. Additionally, the conclusion of the Australian trial against Bernard Collaery is mentioned as a point of legal interest.

Keywords: ASEAN; elections; social changes; international relations; trials.

POLÍTICA NACIONAL

Procesos electorales

El periodo 2022-2023 en Timor-Leste fue testigo de dos procesos electorales: las elecciones presidenciales de 2022 y las legislativas de 2023. La primera vuelta de las presidenciales se celebró el 19 de marzo de 2022. El candidato más votado fue José Ramos-Horta (CNRT) con

46.56% de votos, seguido por Francisco Guterres “Lú-Olo” (Fretilin) con 22.13%. Ninguno de los demás candidatos alcanzó 10% de votos. Al no haber ninguno alcanzado 50% del total de votos, se celebró una segunda vuelta el 18 de abril de 2022 en la que se enfrentaron Ramos-Horta y Lú-Olo. El primero resultó vencedor con 62.10% de votos, frente a 37.9% del segundo. El 20 de mayo de 2022, Ramos-Horta asumió la presidencia para sustituir al propio Lú-Olo, que asumió la presidencia entre 2017-2022.¹

Para las elecciones legislativas de 2023 el VIII Gobierno Constitucional de Timor-Leste aprobó cambios significativos respecto a la participación de los timorenses en la diáspora, entre los que destaca la introducción del voto postal y la ampliación de los horarios de funcionamiento de las estaciones de votación. Estos cambios se debieron al incremento de la migración y consolidación de comunidades timorenses en otros países, con el objetivo de promover la participación de los residentes en el exterior (Lusa 2023a).

Las principales pugnas durante la campaña electoral se dieron entre los partidos que se esperaba obtuvieran la mayoría de votos: el Congresso Nacional para a Reconstrução de Timor-Leste (CNRT) y el Frente Revolucionária de Timor-Leste Independente (Fretilin). El primero acusó al Fretilin de la mala gestión e incluso corrupción en la gestión de la ZEESM (Zona Especial de Economía Social de Mercado) de Oecusse-Ambeno,² que estuvo en manos de líderes políticos de dicho partido. Uno de los focos sobre esta cuestión fue relativo al contrato del ferry Haksolok (Feliz, en lengua tetun) (Lusa 2023c).³ Xanana Gusmão acusó a los líderes del Fretilin de mala Gestión y corrupción en campaña y se negó a participar de un debate público por parte de Mari Alkatiri (candidato a primer ministro) para clarificar esta cuestión (Lusa 2023c). No se produjeron alianzas electorales previas, como sí ocurrió con la AMP (Aliança de Mudança para o Progresso)⁴ en 2018 (Fidalgo-Castro, Cristiane da Silva y Ramos Oliveira 2021).

¹ Cabe recordar que José Ramos-Horta ya había sido presidente en el periodo 2007-2012 y, previamente, primer ministro (2006-2007) y ministro de Asuntos Exteriores (2002-2006).

² Oecussi, un enclave de Timor-Leste en territorio del Timor indonesio es relevante históricamente debido al proceso de colonización portugués. Fue en Oecussi (entonces conocido como Lifau) donde primero se establecieron los portugueses en la isla, hasta el traslado de la capital a Dili en 1769 (Fidalgo-Castro 2019).

³ El navío fue contratado por la ZEESM en 2014, y debido a problemas financieros del astillero Atlantic Eagle Ship Building de Figueira de Foz, en Portugal, no ha sido entregado hasta la actualidad.

⁴ La AMP fue una alianza parlamentaria formada tras las elecciones legislativas de 2018 entre los partidos CNRT, PLP y KHUNTO.

La preocupación por posibles pequeños eventos violentos, ocurridos históricamente en el país durante campañas electorales anteriores, así como la preocupación por la cooptación de partidos por grupos de artes marciales, como Kmanek Haburas Unidade Nasional Timor Oan (KHUNTO) y Os Verdes Timor-Leste's once-in-a-generation election (Leach 2023), fueron algunos sucesos reseñables previos a la votación.

Los comicios se celebraron el 21 de mayo de 2023 y tuvieron una participación de 79.28% del censo electoral y dejaron como ganador, con 41.63% de los votos y 31 escaños, al CNRT, liderado por Xanana Gusmão. El Fretilin, en segundo lugar, obtuvo 25.75% de los votos y 19 escaños; seguido por el Partido Democrático (PD) (9.32%, seis escaños); KHUNTO (7.51%, cinco escaños); y el Partidu Libertasaun Popular (PLP) del primer ministro saliente Taur Matan-Ruak (5.88%, cuatro escaños). Ninguno los otros 12 partidos políticos que participaron en las elecciones obtuvo el 5% mínimo necesario para obtener representación parlamentaria.

Tras las elecciones, CNRT y PD llegaron a un acuerdo para la formación del IX Gobierno Constitucional de Timor-Leste, con Xanana Gusmão (CNRT) como primer ministro,⁵ Francisco Kalbuadi Lay (CNRT) como primer viceprimer ministro y Mariano Assanami Sabino (PD) como segundo viceprimer ministro. La toma de posesión del cargo se produjo el 1 de julio de 2023.

Creación de nuevos postos administrativos

Durante el periodo 2022-2023 se crearon tres nuevos *postos* administrativos en el país (RDTL 2023b). Los *postos* son las unidades administrativas territoriales inmediatamente inferiores a los municipios. Previamente se conocían como subdistritos (hasta su modificación con la promulgación de la Ley 11/2009, de División Administrativa del Territorio, la denominación oficial de esta división administrativa pasó a ser *posto*).

Estos cambios venían motivados por los procesos de descentralización administrativa, con el objetivo de estructurar, organizar y racionalizar la Administración

⁵ Gusmão ya había ocupado el cargo de primer ministro durante dos mandatos consecutivos (2007-2015) y previamente había sido el primer presidente de la República tras la restitución de la independencia (2002-2007).

Local, acercar los servicios a la población y garantizar la participación ciudadana en su gestión efectiva.

La creación de estos *postos* ocurrió en los municipios de Baucau y Liquiçá. En el primero se crearon los *postos* de Quelicai Antigo, con una población aproximada de 5 998 personas, y Matebian, con una población aproximada de 4 300 personas, ambos con un área de unos 80 km². En Liquiçá se creó el *posto* de Loes, con una población de 9 700 personas en un área de 132 km², resultado de una escisión del *posto* de Maubara, que pasó a tener una población de 12 194 personas en un área de 132 km².

Debates sobre la regulación de las artes marciales y rituales

El último año estuvo marcado por intensas discusiones, conflictos ideológicos y enfrentamientos físicos causados por la cuestión de los grupos de artes marciales en el país. Caracterizados como formas de promoción de integración y pertenencia, pero también como formas educativas de autodefensa y protección, los grupos de artes marciales y rituales se constituyen como colectivos de individuos organizados en torno a luchas con diferentes estilos (Fonseca 2013). Henry Myrntinen (2010) analiza las múltiples asociaciones entre estos grupos, las cuestiones de masculinidades y los desafíos que esto presenta para la esfera pública: riesgos de enfrentamientos y episodios violentos. La práctica de estas luchas como tema de debate político no es algo reciente en el país. Por su vinculación con los conflictos ocurridos durante la crisis de 2006-2007 (Aspinall et al. 2018), el 16 de julio de 2008 se publicó la Ley N° 10/2008, que regulaba la práctica de las artes marciales (RDTL 2008). En algunas de las definiciones de la ley se estableció que la enseñanza y el aprendizaje de prácticas de este tipo estaban condicionados a su realización en centros de entrenamiento acreditados por el Estado y en establecimientos de carácter público o privado bajo la supervisión de la Comisión Reguladora de las Artes Marciales (CRAM). Sin embargo, esa regulación no alcanzó en ese momento a abordar los conflictos y enfrentamientos constantes entre los miembros de los diferentes grupos, y el 10 de julio de 2013 fue publicada por el entonces primer ministro, Xanana Gusmão, la Resolución de Gobierno N° 16/2013 (RDTL 2013), que determinaba la Disolución de Grupos de Artes Marciales y mencionaba específicamente a los grupos PSHT, KORKA y KERA SAKTI.

En 2020 esa resolución fue revocada por decreto del entonces primer ministro Taur Matan Ruak, respaldado por declaraciones públicas de Francisco Lú-Olo, presidente en ese momento (Lusa 2019). Pero en 2022 los conflictos relacionados con los grupos de artes marciales volvieron a ser un problema de orden público. Uno de los sucesos destacados que desencadenó conflictos, que incluso involucró a agentes de la Policía Nacional de Timor-Leste (PNTL), fue la muerte de un joven de 21 años en la celda de una prisión en Dili. El joven en cuestión, miembro del grupo PSHT, había sido detenido por agentes de la PNTL el 1 de septiembre de 2022, después de ser acusado de agredir a otro joven, miembro del grupo 77, que luego falleció en el Hospital Nacional Guido Valadares (Lusa 2022b).

Los familiares y amigos del joven encontrado muerto en las instalaciones de la prisión levantaron sospechas de que había sido ejecutado por policías pertenecientes a grupos rivales, también adeptos a las artes marciales. Los días siguientes a las investigaciones sobre la muerte del joven fueron de tensión y conflictos en la ciudad. En ese momento se llevaron a cabo operaciones especiales de la PNTL para pacificar el desorden en la capital del país.

El evento puso de manifiesto los esfuerzos del gobierno, en manos del entonces presidente Francisco Lú-Olo, que había destinado 2.5 millones de dólares estadounidenses para la construcción de sedes y registro de los grupos de artes marciales (RDTL 2023a). El movimiento adoptado por el ex presidente se incluyó en la planificación presupuestaria ejecutada ahora por el presidente (elegido en abril de 2022) José Ramos-Horta.

Además de la urgencia percibida por los actores políticos para regular y supervisar las actividades de los grupos de artes marciales, otra preocupación se planteó en la esfera pública. Ramos-Horta hizo declaraciones ante la prensa en las que se mostraba reticente a la asociación directa entre partidos políticos y grupos de artes marciales (Lusa 2023b). Aunque el presidente en ejercicio no mencionó de forma directa a los partidos o grupos de artes marciales, es ampliamente conocida la asociación entre ellos (Alves 2022). En un artículo al respecto, los investigadores australianos Edward Aspinall y James Scambary (2017) destacan que las asociaciones entre partidos políticos y grupos de artes marciales son fenómenos que combinan creencias ancestrales, prácticas tradicionales y nuevas formas de clientelismo y corrupción, y deben ser considerados con mucha precaución en la formación de un Estado-nación joven.

Sin embargo, con nuevas perspectivas a esta controvertida cuestión, el gobierno de Timor-Leste, a través del Decreto-Lei N.º 12/2023 (RDTL 2023a), comienza a abordar el tema de las artes marciales desde un planteamiento deportivo con los siguientes objetivos: “Incidir en el desarrollo de deportes populares en Timor-Leste, como las artes marciales y el fútbol”, así como “promover la realización de competencias saludables entre los grupos de artes marciales, con el objetivo de fomentar la amistad y la solidaridad entre estos grupos”⁶ (RDTL 2023a, 494).

Este decreto fortalece el marco legal para el funcionamiento de la Comisión Reguladora de Artes Marciales (CRAM) y le otorga un estatuto que establece, entre otras cosas, que habrá elecciones para los cargos de presidente y miembros de la Comisión, pero quizás lo más importante es la formulación de que la CRAM tendrá una sede en cada municipio y en cada zona de desarrollo económico especial del país, para asegurar su descentralización en el territorio y acercarla más a los sujetos y prácticas que se pretende supervisar. Las implicaciones de esto siguen siendo inciertas, y es importante observar sus impactos en términos de las interacciones locales, así como en el panorama más amplio de la estabilidad y el gobierno nacional.

Ampliación de las agendas LGBT en los 20 años de independencia

En su discurso de investidura tras su victoria electoral, José Ramos-Horta abordó temas consolidados de la política interna y externa del país, expresó preocupaciones sobre la malnutrición que afecta a parte de la población y solicitó el apoyo de socios internacionales para que la cooperación multilateral fortalezca el desarrollo de la nación. Destacó cinco temas prioritarios para los próximos cinco años: educación y salud; agricultura, seguridad alimentaria, nutrición y agua potable; transparencia gubernamental; las Fuerzas Armadas (F-FDTL) y la Policía Nacional (PNTL); y las regiones fronterizas con Indonesia (Covalima, Bobonaro y Oecusse-Ambeno). También enfatizó vehementemente que no habrá espacio para la discriminación y exclusión de la población lesbiana, gay, bisexual y transgénero (LGBT) en el país, cuestión mencionada por primera vez en un discurso presidencial en el

⁶ Nuestra traducción del original en portugués.

país. Al realzar que todos son hijos de Dios y de la Nación, el presidente se refería a esta población como merecedora de respeto (Ramos-Horta 2022).

Aunque la cuestión de la seguridad y los derechos de la población LGBT ha ganado espacio en los medios y ha ocupado debates públicos en los últimos años, su principal hito político, por su magnitud, fue el discurso del entonces primer ministro Rui Maria de Araújo en vísperas de la primera marcha del orgullo LGBT en el país, en 2017. Ese discurso, transmitido por televisión en ese momento, abrió la puerta para que desde entonces puedan realizarse manifestaciones como las marchas y discusiones a nivel de *suku* (subdistritos) y *aldeia* (aldeas) organizadas por entidades gubernamentales y no gubernamentales. Se demostró así la primera declaración pública televisada de un jefe de gobierno/Estado en el sureste asiático en apoyo de los derechos LGBT.

En 2022 algunos eventos destacaron en esta agenda, incluida la realización, por primera vez en la historia del país, de dos marchas del orgullo LGBT: una en la capital, Dili, y otra en Pante-Makassar, en Oecusse-Ambeno, un enclave en el este de Timor en la parte occidental de la isla de Timor. Estos eventos tienen una doble importancia en el ámbito político local e internacional. La marcha en Dili en julio de 2022 concluyó en el jardín del Palacio Presidencial, donde los manifestantes fueron recibidos por el propio presidente Ramos-Horta, quien nuevamente destacó la necesidad de respeto hacia la población LGBT. Los organizadores de la marcha, en su mayoría activistas de la causa, celebraron la postura histórica del presidente, que lo diferenciaba de los vecinos conservadores e incluso de líderes de Estado liberales y progresistas que nunca habían tomado tal posición.

Otro evento significativo en 2022, en relación con las demandas de la población LGBT, fue la realización de la primera marcha del orgullo LGBT fuera de Dili, en Oecusse-Ambeno. Al estar rodeado por territorio indonesio, una manifestación de esta magnitud evidencia el contraste que Timor-Leste ha mostrado en el ámbito de los derechos humanos y las libertades individuales en el contexto del sureste asiático. Es importante considerar el espacio que los derechos y la aceptación de la población LGBT han ganado para comprender cómo Timor-Leste se diferencia de otros países del sureste asiático, en los que se ha consolidado un perfil más conservador y donde se prohíben las manifestaciones públicas de homosexualidad (Botha 2021).

Es importante señalar que, hasta el momento, las agendas del movimiento LGBT en Timor-Leste se han centrado principalmente, al menos en el ámbito público, en exigir respeto hacia las identidades de esta comunidad y poner fin a la violencia en su contra. Otros temas, como el reconocimiento de nombres sociales o los derechos civiles, como el matrimonio igualitario, no son actualmente objeto de disputa, pero deben considerarse para futuras reflexiones sobre los cambios en las movilizaciones de estos grupos sociales, así como sobre su recepción en la esfera pública.

Acusaciones contra el obispo Ximenes Belo por abusos sexuales a menores

La revista holandesa *De Groene Amsterdammer* informó sobre acusaciones de abuso sexual contra el obispo Carlos Ximenes Belo por parte de dos hombres, quienes optaron por usar seudónimos en su testimonio. El artículo (Lingsma 2022) narra los testimonios de dos víctimas de abuso sexual por parte del obispo Carlos Filipe Ximenes Belo en Timor-Leste. Paulo y Roberto, quienes prefieren mantener su anonimato, relatan sus experiencias de abuso cuando eran adolescentes. Ambos describen cómo el obispo abusó de su posición de poder y luego les proporcionó dinero para comprar su silencio.

La publicación también informó que estos hombres creían que Belo había abusado sexualmente de otros niños en Timor-Leste. Algunos de estos presuntos abusos ocurrieron en la residencia del obispo en la capital, Dili. Además afirmó contar con evidencia de que Belo también había abusado sexualmente de niños en la década de 1990, cuando aún era sacerdote. El artículo resalta la influencia de la Iglesia católica en Timor-Leste y cómo esto hizo que las víctimas se sintieran incapaces de hablar sobre los abusos debido al estatus venerado de la Iglesia en el país. También se sugiere que Belo podría haber tenido más víctimas, y se menciona que otros casos de abuso sexual por parte de sacerdotes se han mantenido en secreto en el país.

Carlos Ximenes Belo, quien ganó el Premio Nobel de la Paz en 1996 junto con el actual presidente de Timor-Leste, José Ramos-Horta, por su trabajo en poner fin al conflicto en Timor-Leste, ha enfrentado acusaciones similares en el pasado. En 2019 se hicieron acusaciones públicas similares, lo que resultó en sanciones disciplinarias en su contra (Reuters 2022). Las medidas disciplinarias impuestas en 2020 incluyeron restricciones a sus

movimientos, la prohibición de contacto voluntario con menores, entrevistas y contactos con Timor-Leste. En 2021 estas medidas fueron modificadas y reforzadas, aunque no se proporcionaron detalles específicos. El Vaticano informó que Belo “aceptó formalmente” estas restricciones en ambas ocasiones.

Carlos Ximenes Belo es miembro de la orden religiosa Salesiana, que se especializa en la educación de niños. La rama de la orden en Portugal expresó su consternación ante las sospechas de abuso sexual de menores por parte de Belo y aclaró que desde su llegada a Portugal, el obispo no ha tenido responsabilidades educativas o pastorales con la orden (SIC Noticias y Lusa 2022).

Es relevante destacar que, aunque ha habido un aumento en las denuncias por abuso sexual en la Iglesia católica en Timor-Leste en años recientes,⁷ las autoridades de la Iglesia y el Vaticano han guardado silencio sobre las acusaciones. Para el caso de Ximenes Belo se sospecha que las autoridades de la Iglesia portuguesa sabían de estas denuncias desde, al menos, 2010 (SIC Noticias 2022).

ECONOMÍA

Fondo del petróleo y presupuestos generales

El VIII Gobierno Constitucional (2018-2023) presenta la paz, la justicia y las instituciones como bases que permiten atraer inversión y desarrollar confianza y seguridad de manera sostenible para la población. Alcanzar estos objetivos no ha sido fácil debido a una serie de conflictos y rupturas en cuanto a nombramiento de funcionarios ministeriales, rechazo presupuestario, estancamientos políticos y las consecuencias económicas y sociales de la covid-19 en el país y en el mundo.

Dirigido por el primer ministro Taur Matan Ruak y formado inicialmente por la coalición Alianza para el Cambio y el Progreso (CNRT-PLP-KHUNTO), este gobierno se destacó por el rechazo del Presupuesto General del Estado (PGE) de 2020 y el cambio en su coalición

⁷ Es el caso del misionero americano Richard Daschbach, condenado en diciembre de 2021 por abuso sexual de menores (Associated Press 2021).

con la salida del CNRT y la entrada de la Fretilin. La entrada de la Fretilin en el Ejecutivo contribuyó a una relativa estabilización momentánea de la situación, lo que permitió que el gobierno formara una mayoría cómoda en el Parlamento; con ello se logró la aprobación de dos PGE, el de 2020 y el de 2021, y la acogida de sucesivas renovaciones de estados de emergencia debido a la pandemia de la covid-19 (Fidalgo-Castro, Cristiane da Silva y Oliveira 2021).

La aprobación de los Presupuestos Generales del Estado de 2023 fue una de las más reñidas de los últimos años, y la tensión política evidenciada en esta aprobación también se puede verificar en la campaña para las elecciones parlamentarias. Esta tensión se puso de manifiesto en el discurso y las posturas de los diferentes partidos políticos, que buscaron movilizar a sus seguidores en torno a cuestiones presupuestarias y políticas clave. Además, durante la campaña, se destacaron las diferencias ideológicas y las disputas sobre la dirección futura del país, lo que contribuyó a un clima político tenso y polarizado.

Economía posterior a la pandemia de covid-19

En todo el mundo la covid-19 ha afectado significativamente los indicadores del desarrollo humano, incluidos la salud, la educación y la economía. En el caso de Timor-Leste, el VIII Gobierno Constitucional elaboró en 2020 el Plan de Recuperación Económica con la intención de rehabilitar la economía nacional, afectada por la pandemia de covid-19. El plan se dividió en dos fases. La primera proponía medidas cortas y temporales que tenían como objetivo preservar los empleos existentes antes de la crisis, recuperar las condiciones de vida de las familias y apoyar al comercio. La segunda, con medidas de medio y largo plazos (2-5 años), buscaba la recuperación económica, abordando problemas preexistentes y aquellos provocados por la crisis, como el desempleo. En esta fase se proponen medidas estructurales de “recuperación con transformación” económica, centradas en las personas y en el desarrollo humano.

La recuperación económica de Timor-Leste depende de una serie de factores internos y externos relacionados con la exportación de petróleo crudo y la importación de alimentos. En este sentido, vale la pena destacar los impactos de la guerra entre Ucrania y Rusia en el agravamiento de las consecuencias de la pandemia, específicamente inflación en materias

primas estratégicas. Según el Índice de Capacidades Productivas (PCI), entre las naciones asiáticas Timor-Leste muestra un notable aumento de rendimiento entre 2018 y 2022; con un índice de 46.6, ocupó el tercer lugar entre las naciones menos desarrolladas. La metodología del PCI tiene en cuenta ocho componentes principales: capital natural, capital humano, energía, tecnología de la información, cambio estructural, transporte, sector privado e instituciones (ONU 2023). En la misma línea, el Banco Asiático de Desarrollo indica que la economía de Timor-Leste deberá crecer alrededor de 3% en 2024.

Sin embargo, una de las preocupaciones es la falta de ingresos derivados de la extracción de petróleo y gas tras el agotamiento del yacimiento Bayu Udan y por no haber comenzado a explotar el Greater Sunrise. El debate sobre la diversificación económica, a raíz de la falta de ingresos del petróleo y gas, ha vuelto a la palestra. No obstante, esta diversificación económica todavía no se ha llevado en serio más allá de una diversificación por medio de megaproyectos (como el Tasi Mane) o la zona especial de economía social de mercado (ZEESM) de RAEOA, que algunos estudios consideran “un gasto masivo de tierras y fondos públicos” (Scheiner 2021), cuyo retorno para la población está por demostrarse. En cualquier caso, sí parece que estos megaproyectos son muy valorados por los gobiernos, pero están en buena medida muy desconectados de las necesidades generales de la población timorense (Cabasset 2023).

Empleo y migración

Ante esta perspectiva, uno de los problemas casi endémicos que continúa experimentando el país es la migración campo-ciudad, con un paulatino aumento del abandono de las zonas rurales y de la actividad agrícola. La migración, bien hacia las ciudades o villas en busca de empleos asalariados, bien hacia otros países, se ha convertido en un horizonte moral deseable para buena parte de la población. Actualmente la diáspora timorense continúa su aumento, con el efecto de una segunda oleada de migrantes que bien de forma temporal o permanente buscan en empleos en el exterior un mecanismo vital de aprovisionamiento estable. Las cifras muestran que las remesas económicas enviadas por los migrantes a Timor-Leste en 2020 suponían 8.7% del PIB (150 millones de dólares americanos), con un mayor aumento en 2021 hasta un total de 171 millones (Ministry of Finance and Ministry of Foreign Affairs and

Cooperation 2022, 8). A falta de nuevas cifras para los años 2022-2023, todo hace suponer que esta tendencia se incrementa y tiende a estabilizarse como un elemento estructural de las políticas demográficas timorenses, como muestran los cambios dirigidos a promover la participación política de los migrantes en los procesos electorales nacionales (Lusa 2023a).

POLÍTICA INTERNACIONAL

En las últimas décadas, Timor-Leste se ha integrado en la comunidad internacional mediante su participación en diversos bloques, lo que amplía su espectro de relaciones en áreas como la economía, la política, la religión, el trabajo, entre otras. La regulación de estos procesos de cooperación e interacción entre los Estados requiere la creación de sistemas normativos justos y funcionales.

Timor-Leste admitido como miembro observador de ASEAN

Según Leach y Percival-Wood (2023), la adhesión de Timor-Leste a la Asociación de Naciones del Sureste Asiático (ASEAN) se ha convertido en el *sine qua non* de la política exterior de Timor-Leste.

En noviembre de 2022, Timor-Leste fue admitido como miembro observador de la Asociación (ASEAN 2022), los esfuerzos de los líderes políticos del país no cesaron. Durante la sesión de apertura de la 42ª cumbre de la ASEAN, el primer ministro Taur Matan Ruak se comprometió a ampliar los esfuerzos necesarios para lograr la entrada de Timor-Leste, una vez que se cumplan los criterios requeridos (ASP/CAD-Lusa/Fim 2023).

En 2022 una delegación de la ASEAN visitó Timor-Leste para abordar las negociaciones de ingreso del país al grupo formado por Indonesia, Tailandia, Filipinas, Malasia, Singapur, Brunéi, Vietnam, Myanmar, Laos y Camboya. La delegación de la ASEAN visitó y dialogó con actores clave en la estructura estatal, así como con la sociedad civil. Además de los factores económicos y de desarrollo sostenible, que son fundamentales para la entrada de Timor-Leste en la Asociación, la delegación mostró preocupación por cuestiones de género e inclusión.

Conforme al Marco Estratégico de Mainstreaming de Género de la ASEAN 2021-2025 (ASEAN 2021), la delegación realizó visitas a la Secretaría de Estado para la Igualdad e Inclusión, acompañada además por miembros del Ministerio de Solidaridad Social. En la esfera de la sociedad civil, la organización que representó a todas las demás organizaciones no gubernamentales fue el Foro de Comunicación para Mujeres Timorenses (FOKUPERS). En una reunión organizada en la sede de la institución, la delegación de la ASEAN fue recibida para dialogar sobre los esfuerzos que el Estado y la sociedad civil llevaban a cabo para combatir las formas de violencia de género contra niñas y mujeres. En esa ocasión, la delegación visitó un refugio para víctimas de violencia de género.

Relaciones Timor-Leste-Myanmar

La postura timorense en la crisis de Myanmar⁸ ha generado tensiones diplomáticas y ha planteado preguntas sobre su adhesión a la ASEAN. Timor-Leste se ha negado a aceptar el régimen militar de Myanmar y ha expresado su deseo de retorno a la democracia (Ministry of Foreign Affairs 2022), además de mostrar su apoyo al gobierno de Unidad Nacional,⁹ la principal organización de oposición en Myanmar.

El primer ministro de Timor-Leste, Xanana Gusmão, afirmó en una declaración de prensa el 3 de agosto de 2023 que “Timor-Leste no se unirá a la ASEAN si la ASEAN no puede convencer a la junta militar en Myanmar [de poner fin al conflicto]” (Aqil 2023). Estos comentarios, junto con una reunión¹⁰ que el gobierno de Timor-Leste mantuvo con el gobierno de la Unidad Nacional de Myanmar, llevaron a la expulsión del diplomático principal (el *charge d'affaires*) de Timor-Leste en Myanmar (Strangio 2023), lo que marcó un punto crítico en las relaciones bilaterales.

⁸ La guerra civil en Myanmar es un conflicto en curso entre el gobierno militar, que tomó el poder mediante un golpe de Estado en febrero de 2021, y una coalición de grupos étnicos armados y fuerzas prodemocracia. El conflicto ha resultado en una grave crisis humanitaria, con violaciones generalizadas a los derechos humanos, desplazamiento masivo de civiles y una creciente inestabilidad en el país (*Irrawaddy* 2022).

⁹ NUG, por sus siglas en inglés. Para más detalles véase su página web: <https://gov.nugmyanmar.org/>

¹⁰ El 3 de julio de 2023 se produjo una reunión entre el presidente José Ramos-Horta y la ministra de Relaciones Exteriores de la NUG, Zin Mar Aung, que visitó Timor-Leste para participar de la ceremonia de toma de posesión del Premio Nobel.

Esta posición crítica ha generado debate tanto a nivel nacional como internacional y se ha planteado si pudiese dañar las aspiraciones timorenses para adherirse a la ASEAN como miembro efectivo. Según Li-Li Chen (2023), la posición de Timor-Leste en la crisis de Myanmar encara desafíos diplomáticos y cuestiona la relevancia de la ASEAN en la resolución de crisis regionales de derechos humanos. Sin embargo, también ofrece una perspectiva valiosa sobre un orden regional alternativo que puede equilibrar diferentes valores. La ASEAN se encuentra en una encrucijada, y su capacidad para adaptarse a estas dinámicas será crucial en un entorno geopolítico cada vez más complejo.

Relaciones China-Timor

En el momento de escritura de este artículo ha surgido un evento relevante de la política internacional: la ampliación a nivel de “alianza estratégica” del acuerdo bilateral entre China y Timor-Leste. Según la corporación de noticias australiana ABC (Cai 2023), este acuerdo busca otorgar a China una mayor influencia en la región y, al mismo tiempo, satisfacer el deseo de Timor-Leste de fortalecer sus relaciones con importantes economías. Para alcanzar este acuerdo, el presidente de China, Xi Jinping, se reunió con el primer ministro de Timor-Leste, Xanana Gusmão, antes de la ceremonia de apertura de los Juegos Asiáticos. Ambos países acordaron cooperar en el marco de la Iniciativa de la Franja y la Ruta,¹¹ comprometiéndose a expandir la inversión bilateral y colaborar en áreas como la infraestructura y la alimentación. Además, Timor-Leste reafirmó su compromiso con la política de “una sola China”, reconociendo a Taiwán como una parte integral de la República Popular China.

Si bien algunos políticos australianos han indicado que el acuerdo estratégico entre China y Timor-Leste incluye cooperación en materia militar y de seguridad (Cai 2023), el propio presidente Ramos-Horta negó rotundamente cualquier cooperación militar con China e indicó que Australia era el único país, hasta la fecha, con el que tenían ese tipo de acuerdo (Reuters 2023).

¹¹ Lanzada en 2013, es una estrategia de desarrollo de infraestructura global y cooperación internacional impulsada por China, y es un elemento clave de la política exterior de Xi Jinping, que tiene como objetivo crear prosperidad y estabilidad a través del libre comercio global.

Sin embargo, Ramos-Horta (Knaus 2022) expresó en agosto de 2022 que el país podría decidir buscar financiamiento chino si Australia no interviene para presionar a la empresa australiana Woodside Energy (socio del Estado de Timor-Leste) y desatascar la producción de gas natural y petróleo en suelo timorense y no en Darwin. Timor-Leste depende en gran medida de los ingresos petroleros y gasísticos y busca producir gas natural de sus campos de Greater Sunrise en el futuro, especialmente tras el agotamiento del depósito Bayu-Udan.

“De Deli a Dili!”. Apertura de una embajada india en Timor-Leste

El primer ministro de la India, Narendra Modi, anunció durante la cumbre de la ASEAN la apertura de una embajada india en Timor-Leste como parte de una nueva política para el este asiático. Este anuncio se realizó durante un debate a puerta cerrada en la cumbre ASEAN-India, que coincidió con la 43ª Cumbre de la ASEAN en Yakarta (Hindu Bureau 2023). La India compartió su compromiso con la ASEAN y presentó un plan de 12 puntos para fortalecer la cooperación actual, con hincapié en la importancia de la ASEAN en la política india Act East¹² (Lusa 2023d).

En su discurso en la cumbre anual ASEAN-India, Modi enfatizó la necesidad de construir un orden mundial basado en reglas después de la pandemia de covid-19 y fortalecer la voz del Sur Global. También subrayó la importancia de mantener un Indo-Pacífico libre y abierto que respalde la perspectiva de la ASEAN sobre esta región. Además describió a la ASEAN como el epicentro del crecimiento, ya que la región desempeña un papel crucial en el desarrollo global.

La decisión de la India de abrir una embajada en Timor-Leste muestra su búsqueda de un orden regional alternativo. La ASEAN, con sus múltiples socios dialogante, incluidos Estados Unidos, China, Japón y Australia, se encuentra en el centro de esta dinámica

¹² La política Act East de la India, iniciada en 2014 bajo el liderazgo de Narendra Modi, busca fortalecer relaciones con el sureste asiático y consolidar la posición de la India como potencia regional mediante acciones concretas en áreas que van desde la conectividad e infraestructura digital hasta la cooperación en seguridad marítima y la lucha contra el terrorismo y la desinformación en internet.

geopolítica. En un entorno geopolítico cada vez más complejo, la capacidad de la ASEAN para adaptarse a estas dinámicas y mantener su relevancia será fundamental.

Comunidad de los Países de Lengua Portuguesa (CPLP)

En el ámbito de las relaciones con la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa (CPLP), por ejemplo, en junio de 2022 Timor-Leste ratificó un importante acuerdo sobre cooperación y movilidad que tiene como objetivo facilitar la emisión de visas para los ciudadanos de la CPLP en el marco del Acuerdo de Movilidad entre los Estados miembros. Según el decreto, los ciudadanos de la CPLP pueden obtener una visa para buscar trabajo o una visa de residencia CPLP sin necesidad de un seguro de viaje válido, comprobante de sustento, copia del billete de regreso, etcétera.

Este acuerdo establece un marco de cooperación de manera flexible y variable entre los Estados miembros, que abarca a los ciudadanos de las partes. Además, en el contexto de la CPLP, en noviembre de 2022 Ramos-Horta visitó la sede de la institución y afirmó que la dimensión económica de la CPLP debe comenzar con la formulación de una estrategia y materializarse a través de acuerdos en los que los países miembros identifiquen proyectos para los cuales preferentemente podrían invitar a empresas de países de habla portuguesa a presentar propuestas (Lusa 2022a).

Nombramiento del cardenal y su paso por Dili con honores de jefe de Estado

La influencia de la Iglesia católica en la historia y la actualidad de Timor-Leste se ha vuelto a evidenciar, esta vez mediante el nombramiento del arzobispo de Dili, Virgílio do Carmo da Silva, como el primer cardenal del país (Lubov 2022). El papa Francisco hizo este nombramiento el 7 de mayo, con lo que quedó establecido un nuevo estatus de conexión entre Timor-Leste y el Vaticano. Para la comunidad nacional, los impactos y trascendencia de este acontecimiento fueron significativos y se demostraron en una serie de eventos para recibir al recién nombrado cardenal. El gobierno de Timor-Leste concedió un día de permiso a todos

los empleados y agentes de la administración pública directa e indirecta el 6 de septiembre de 2022 para celebrar este hito histórico.

Final del juicio contra Bernard Collaery

El 7 de julio una noticia impactante sacudió el mundo legal y político de Australia. El fiscal general australiano anunció en una conferencia de prensa y mediante un comunicado de prensa que se “descontinuaba el enjuiciamiento” de Bernard Collaery (Visentin 2022).

El caso de Bernard Collaery,¹³ quien había enfrentado cargos relacionados con revelaciones sobre el espionaje australiano en Timor-Leste, provocó un debate intenso en Australia y en el extranjero. Expertos legales y defensores de los derechos humanos se pronunciaron, y la noticia fue recibida con alivio por el gobierno de Timor-Leste, el presidente José Ramos-Horta y el ex primer ministro Xanana Gusmão.

A pesar de la retirada de los cargos, el gobierno australiano aún busca mantener en secreto el proceso legal (McDonald 2022), mientras que Bernard Collaery planeaba llevar los detalles del caso ante una futura comisión contra la corrupción.

En resumen, el caso de Bernard Collaery dejó una marca indeleble en la historia legal y política de las relaciones entre Australia y Timor-Leste, y las repercusiones de esta decisión continuarán siendo objeto de análisis y discusión en los años venideros.

CONCLUSIONES

El periodo 2022-2023 en Timor-Leste se caracterizó por acontecimientos significativos en distintos ámbitos. En el de la política nacional, José Ramos-Horta ganó las elecciones presidenciales, mientras que el CNRT liderado por Xanana Gusmão obtuvo la victoria en las elecciones legislativas. La implementación de cambios, como el voto postal, buscó aumentar

¹³ Collaery se enfrenta a pena de prisión por ayudar supuestamente a su cliente (Witness K) a revelar información sobre el caso de espionaje de los servicios de inteligencia australianos en las oficinas gubernamentales de Timor-Leste para, de ese modo, estar en una posición ventajosa durante las negociaciones sobre el petróleo y gas en 2004 (Knaus 2020).

la participación de la diáspora. En materia territorial, la creación de nuevos *postos* administrativos supone un cambio relevante en la articulación territorial del país.

En el plano social se siguió adelante con el debate sobre la regulación de las artes marciales (acusadas de funcionar como mafias en muchas ocasiones) y los derechos LGTB. Algunos de estos avances, no obstante, se vieron empañados por las acusaciones de abuso sexual contra el obispo Carlos Ximenes Belo, con testimonios que se remontan a la década de 1990. Pese a sanciones disciplinarias previas, las acusaciones resurgieron y pusieron en evidencia la complejidad de los problemas en la Iglesia católica en Timor-Leste y el silencio persistente de las autoridades eclesiásticas.

En el ámbito gubernamental, el VIII Gobierno Constitucional enfrentó desafíos presupuestarios y la gestión de la pandemia de covid-19. La economía pospandémica se centró en la recuperación, pero la dependencia de los ingresos petroleros y la falta de diversificación económica generan preocupaciones y serias dificultades por encontrar ingresos alternativos, al punto de que las remesas enviadas por la diáspora timorenses se han convertido en uno de los mayores ingresos del país. En ese sentido, la apuesta por los megaproyectos y la deseada atracción de ingresos por medio de esa vía no acaba de materializarse.

En la esfera internacional, Timor-Leste busca integrarse en la comunidad global, siendo admitido como miembro observador en la ASEAN. Sin embargo, tensiones diplomáticas relacionadas con la crisis en Myanmar plantean desafíos en esta dirección. Además, el país fortalece lazos con China e India, lo que hace constar una búsqueda de alianzas estratégicas diversas. La influencia de la Iglesia católica, la apertura de embajadas y la relación con la CPLP y Australia agregan capas adicionales a la complejidad de la política internacional de Timor-Leste. Estos eventos delimitan un país en un contexto geopolítico dinámico y en constante evolución.

REFERENCIAS

Alves, Jacques. 2022. "Martial and Ritual Arts Groups in the Formation of Political Parties in Timor-Leste". *Diálogos* 7: 45-60. <https://doi.org/10.53930/27892182.dialogos.7.32>

- Aqil, A. Muh. Ibnu. 2023. "Timor Leste Rethinks Its Accession Bid if ASEAN Cannot Handle Myanmar Issue". *Jakarta Post*, 6 de agosto de 2023. <https://www.thejakartapost.com/world/2023/08/06/timor-leste-rethinks-its-accession-bid-if-asean-cannot-handle-myanmar-issue.html>
- ASEAN. 2021. *ASEAN Gender Mainstreaming Strategic Framework 2021-2025*. Jakarta: ASEAN Secretariat. <https://asean.org/book/asean-gender-mainstreaming-strategic-framework-2021-2025/>
- ASEAN. 2022. "ASEAN Leader's Statement on the Application of Timor-Leste for ASEAN Membership". Association of Southeast Asian Nations, 11 de noviembre de 2022. <https://asean.org/asean-leaders-statement-on-the-application-of-timor-leste-for-asean-membership/>
- ASP/CAD-Lusa/Fim. 2023. "Timor-Leste compromete-se a cumprir obrigações de adesão à ASEAN". Observatório da Língua Portuguesa, 10 de mayo de 2023. <https://observalinguaportuguesa.org/timor-leste-compromete-se-a-cumprir-obrigacoes-de-adesao-a-asean/>
- Aspinall, Edward, Allen Hicken, James Scambray y Meredith Weiss. 2018. "Timor-Leste Votes: Parties and Patronage". *Journal of Democracy* 29 (1): 153-167. <https://doi.org/10.1353/jod.2018.0013>
- Aspinall, Edward y James Scambray. 2017. "Fighting Corruption with Spiritual Power in East Timor". *New Mandala*, 3 de noviembre de 2017. <https://www.newmandala.org/fighting-corruption-spiritual-power-east-timor/>
- Associated Press. 2021. "American Ex-Priest in East Timor Found Guilty of Sexually Abusing Children". *NBC News*, 21 de diciembre de 2021. <https://www.nbcnews.com/news/world/american-ex-priest-east-timor-found-guilty-sexually-abusing-children-n1286363>
- Botha, Kellyn. 2021. *Our Identities Under Arrest: A Global Overview on the Enforcement of Laws Criminalising Consensual Same-Sex Sexual Acts Between Adults and Diverse Gender Expressions*. Ginebra: International Lesbian, Gay, Bisexual, Trans and Intersex Association. <https://ilga.org/our-identities-under-arrest-2021>

- Cabasset, Christine. 2023. "Timor-Leste. Une visibilité internationale accrue, une clarification du jeu politique attendue". En *L'Asie du Sud-Est 2023 : bilan, enjeux et perspectives*, dirigido por Gabriel Facal y Jérôme Samuel, 372-399. Bangkok: Institut de recherche sur l'Asie du Sud-Est contemporaine.
- Cai, Jenny. 2023. "China and Timor Leste Form Strategic Partnership, Upgrading Their Bilateral Ties". *ABC News*, 23 de septiembre de 2023. <https://www.abc.net.au/news/2023-09-23/china-timor-leste-upgrade-ties-to-form-partnership/102893938>
- Chen, Li-Li. 2023. "Why Timor-Leste Decided to Take a Stand on Myanmar". *Diplomat*, 5 de septiembre de 2023. <https://thediplomat.com/2023/09/why-timor-leste-decided-to-take-a-stand-on-myanmar/>
- Fidalgo-Castro, Alberto. 2019. "Breve reconstrução do assentamento dos portugueses no sudeste asiático e primeiros anos da colonização timorense". En *Orientalismo conectado: Extremo Oriente*, editado por André Bueno, Dulceli Tonet Estacheski, Everton Crema y José Maria de Sousa Neto, 7-17. Rio de Janeiro: Edições Especiais Sobre Ontens.
- Fidalgo-Castro, Alberto, Kelly Cristiane da Silva y Ana Carolina Ramos Oliveira. 2021. "Timor-Leste en 2020. Nuevas políticas establecidas por la excepcionalidad". *Anuario Asia Pacífico El Colegio de México* 2021. <https://doi.org/10.24201/aap.2021.326>
- Fonseca, Maria Manuela Pereira da. 2013. "Os Grupos de Artes Marciais de Timor-Leste: uma abordagem da Psicologia Social Comunitária". Tesis de máster inédita, Instituto Universitário de Lisboa.
- Hindu Bureau. 2023. "Delhi to Dili. India to Open Embassy in Timor-Leste". *Hindu*, 7 de septiembre de 2023. <https://www.thehindu.com/news/national/delhi-to-dili-india-to-open-embassy-in-timor-leste/article67280145.ece>
- Irrawaddy*. 2022. "Mass Exodus: Successive Military Regimes in Myanmar Drive Out Millions of People". 15 de septiembre de 2022. <https://www.irrawaddy.com/opinion/editorial/mass-exodus-successive-military-regimes-in-myanmar-drive-out-millions-of-people.html>

- Knaus, Christopher. 2020. "Secrecy in Trial of Witness K Lawyer Bernard Collaery An Offence against Open Justice: Law Council". *The Guardian*, 16 de octubre de 2020. <https://www.theguardian.com/australia-news/2020/oct/16/secrecy-in-trial-of-witness-k-lawyer-bernard-collaery-an-offence-against-open-justice-law-council>
- Knaus, Christopher. 2022. "Timor-Leste Warns It Will Work with China if Australia Insists on Pumping Timor Sea Gas to Darwin". *The Guardian*, 18 de agosto de 2022. <https://www.theguardian.com/world/2022/aug/19/timor-leste-warns-it-will-work-with-china-if-australia-insists-on-pumping-timor-sea-gas-to-darwin>
- Leach, Michael. 2023. "Timor-Leste's Once-in-a-Generation Election". *Inside Story*, 20 de abril de 2023. <https://insidestory.org.au/timor-lestes-once-in-a-generation-election/>
- Leach, Michael y Sally Percival-Wood. 2023. "Foreword: Timor-Leste's Foreign Policy and ASEAN". En *The Paradox of ASEAN Centrality: Timor-Leste Betwixt and Between*, editado por Paulo Castro Seixas, Nuno Canas Mendes y Nadine Lobner, vii-xiv. Leiden: Brill. <https://brill.com/view/book/9789004522923/front-6.xml>
- Lingsma, Tjitske. 2022. "Investigation - Sexual Abuse of Children by Nobel Peace Prize Winner Bishop Belo". *De Groene Amsterdammer*, 28 de septiembre de 2022. <https://www.groene.nl/artikel/what-i-want-is-apologies>
- Lubov, Deborah Castellano. 2022. "Meet the First Cardinal of East Timor". *Vatican News*, 11 de agosto de 2022. <https://www.vaticannews.va/en/pope/news/2022-08/meet-the-first-cardinal-of-east-timor-interview.html>
- Lusa. 2019. "PR timorense defende medidas para lidar com violência de grupos de artes marciais". *Diário de Notícias*, 11 de febrero de 2019. <https://www.dn.pt/lusa/pr-timorense-defende-medidas-para-lidar-com-violencia-de-grupos-de-artes-marciais-10563422.html>
- Lusa. 2022a. "Ramos Horta sugere que fundo soberano timorense pode reforçar 'dimensão económica' da CPLP". *Sapo*, 4 de noviembre de 2022. https://www.sapo.pt/noticias/atualidade/ramos-horta-sugere-que-fundo-soberano_63654e1f484e0a4303306bc7

- Lusa. 2022b. “Vários feridos e detidos depois de confrontos entre grupos rivais em Díli”. *CNN Portugal*, 6 de septiembre de 2022. <https://cnnportugal.iol.pt/dili/feridos/varios-feridos-e-detidos-depois-de-confrontos-entre-grupos-rivais-em-dili/20220906/6316ec9f0cf2f9a86eb44702>
- Lusa. 2023a. “Governo timorense introduz voto postal no estrangeiro para as legislativas”. *Observador*, 11 de enero de 2023. <https://observador.pt/2023/01/11/governo-timorense-introduz-voto-postal-no-estrangeiro-para-as-legislativas/>
- Lusa. 2023b. “Presidente de Timor-Leste preocupado com partidarização de artes marciais”. *Mundoaominuto*, 28 de abril de 2023. <https://www.noticiasominuto.com/mundo/2309382/presidente-de-timor-leste-preocupado-com-partidarizacao-de-artes-marciais>
- Lusa. 2023c. “CNRT rejeita debate com Fretilin por não considerar temas apropriados”. *RTP Notícias*, 25 de abril de 2023. https://www.rtp.pt/noticias/mundo/cnrt-rejeita-debate-com-fretilin-por-nao-considerar-temas-apropriados_n1481879
- Lusa. 2023d. “Índia anuncia abertura de embaixada em Timor-Leste, num sinal de uma nova estratégia para região”. *Observador*, 7 de septiembre de 2023. <https://observador.pt/2023/09/07/india-anuncia-abertura-de-embaixada-em-timor-leste-num-sinal-de-uma-nova-estrategia-para-regiao/>
- McDonald, Hamish. 2022. “Timor Gaps”. *Inside Story*, 8 de diciembre de 2022. <https://insidestory.org.au/timor-gaps/>
- Ministry of Finance and Ministry of Foreign of Affairs and Cooperation. 2022. *Timor-Leste National Diaspora Engagement Policy 2023-2027. Executive Summary*. Díli: International Organization for Migration-United Nations Development Programme-World Health Organization. <https://timorleste.un.org/en/196062-timor-leste-national-diaspora-engagement-policy-2023-%E2%80%932027>
- Ministry of Foreign Affairs (Singapur). 2022. “Statement on the Situation in Myanmar”. 1 de febrero de 2022. <https://www.mfa.gov.sg/Newsroom/Press-Statements-Transcripts-and-Photos/2022/01/20220201-Myanmar>

- Myrntinen, Henri. 2010. “Histories of Violence, States of Denial - Militias, Martial Arts and Masculinities in Timor-Leste”. Tesis doctoral inédita, University of Kwazulu-Natal. <https://researchspace.ukzn.ac.za/server/api/core/bitstreams/23076099-36cb-4f2c-8cd6-45b84da501bc/content>
- ONU. 2023. “Unctad aponta melhora do desempenho econômico em Timor-Leste”. *ONU News*, 20 de junio de 2023. <https://news.un.org/pt/story/2023/06/1816342>
- Ramos-Horta, José. 2022. “Ramos-Horta Inaugural Speech: English Text”. José Ramos-Horta, 20 de mayo de 2022. <https://ramoshorta.com/ramos-horta-inaugural-speech-english-text/>
- RDTL (República Democrática de Timor-Leste). 2008. “Lei do Parlamento N.º 10/2008: Exercício de Artes Marciais”. *Jornal da República* 1 (17 de julio): 2008. <https://www.mj.gov.tl/jornal/?q=node/869>
- RDTL (República Democrática de Timor-Leste). 2013. “Republicação Resolução Do Governo N.º 16 /2013 de 10 de Julho Extinção de Grupos de Artes Marciais”. *Jornal da República* 1 (23): 6621-6622. https://www.mj.gov.tl/jornal/public/docs/2013/serie_1/serie1_no23.pdf
- RDTL (República Democrática de Timor-Leste). 2023a. “Decreto-Lei N.º 12/2023 de 12 de abril cria a Comissão Reguladora das Artes Marciais, i.p. e aprova os respetivos estatutos”. *Jornal da República* 1 (14): 494-503. https://www.mj.gov.tl/jornal/public/docs/2023/serie_1/SERIE%20I%20N.%2014.pdf
- RDTL (República Democrática de Timor-Leste). 2023b. “Lei N.º 14 /2023: Terceira alteração à Lei N.º 11/2009, de 7 de outubro, Divisão Administrativa do Território”. *Jornal da República* 1 (19). https://www.mj.gov.tl/jornal/public/docs/2023/serie_1/SERIE_I_NO_19_SUPLEMENTO_I.pdf
- Reuters. 2022. “Vatican Secretly Disciplined Nobel-Winning Bishop From East Timor Over Alleged Abuse of Minors”. *CNN*, 29 de septiembre de 2022. <https://edition.cnn.com/2022/09/29/asia/vatican-disciplined-east-timor-bishop-intl-hnk/index.html>

- Reuters. 2023. “Timor-Leste President Jose Ramos-Horta Denies Security Part of High-Level Agreement with China”. *ABC News*, 28 de septiembre de 2023. <https://www.abc.net.au/news/2023-09-29/timor-leste-says-no-security-agreement-with-china/102917226>
- Scheiner, Charles. 2021. “Timor-Leste Economic Survey: The End of Petroleum Income”. *Asia & the Pacific Policy Studies* 8 (2): 253-279. <https://doi.org/10.1002/app5.333>
- SIC Notícias. 2022. “Patriarcado de Lisboa soube em 2010 de suspeitas de abuso sexual contra Ximenes Belo”. *SIC Notícias*, 29 de septiembre de 2022. <https://sicnoticias.pt/pais/2022-09-29-Patriarcado-de-Lisboa-soube-em-2010-de-suspeitas-de-abuso-sexual-contra-Ximenes-Belo-e0a33b05>
- SIC Notícias y Lusa. 2022. “Salesianos garantem que Ximenes Belo não tem tido em Portugal ‘cargos ou responsabilidades educativas’”. *SIC Notícias*, 29 de septiembre de 2022. <https://sicnoticias.pt/pais/2022-09-29-Salesianos-garantem-que-Ximenes-Belo-nao-tem-tido-em-Portugal-cargos-ou-responsabilidades-educativas-3e864c9e>
- Strangio, Sebastian. 2023. “Myanmar Junta Orders Expulsion of Timor-Leste’s Top Diplomat”. *Diplomat*, 29 de agosto de 2023. <https://thediplomat.com/2023/08/myanmar-junta-orders-expulsion-of-timor-lestes-top-diplomat/>
- Visentin, Lisa. 2022. “Bernard Collaery’s Leaking Charges over East Timor Operation Dropped on Mark Dreyfus’ Orders”. *Sydney Morning Herald*, 7 de julio de 2022. <https://www.smh.com.au/politics/federal/bernard-collaery-s-leaking-charges-over-east-timor-operation-dropped-on-mark-dreyfus-orders-20220707-p5azuu.html>

Alberto Fidalgo-Castro es profesor ayudante doctor en la Universidad Complutense de Madrid, Departamento de Antropología Social y Psicología Social, y miembro del Laboratorio de Estudios en Economías y Globalizaciones del Departamento de Antropología de la Universidad de Brasilia. <https://produccioncientifica.ucm.es/investigadores/263570/detalle>

alberfid@ucm.es

Renata Nogueira da Silva es máster en sociología por la Universidad Federal de Goiás, y máster y doctora en antropología por el Programa de Posgrado en Antropología Social de la Universidad de Brasilia. Es investigadora colaboradora en el Laboratorio de Estudios en Economías y Globalizaciones del Departamento de Antropología de la Universidad de Brasilia, y profesora formadora en la Subsecretaría de Formación Continuada de Profesionales de la Educación (Brasil).

renatadeiansanogueira@gmail.com

Miguel Antonio dos Santos Filho es máster y estudiante de doctorado en antropología en el Programa de Posgrado en Antropología Social de la Universidad de Brasilia. Es investigador colaborador en el Instituto de Estudios Comparados en Administración de Conflictos de la Universidad Federal Fluminense y miembro del Laboratorio de Estudios en Economías y Globalizaciones en el Departamento de Antropología de la Universidad de Brasilia.

miguel.antonio1993@gmail.com